

## PRESENTACIÓN

JOSÉ LUIS TASSET &  
RAQUEL DÍAZ SEIJAS

*Universidad de A Coruña*

Este volumen doble (XVIII, nos. 1-2, 2011) de Τέλος recoge la segunda parte de los trabajos enviados en respuesta a la convocatoria del Homenaje Internacional a la profesora de la Universidad de Santiago de Compostela Esperanza Guisán, celebrado en Octubre de 2010 en la Facultad de Filosofía de esa misma Universidad.

La aparente heterogeneidad de los enfoques y campos de los trabajos presentados en respuesta a la convocatoria por la SIEU de ese homenaje, responden muy bien a la amplitud de los intereses de la propia Esperanza Guisán.

El utilitarismo clásico, en especial el análisis del pensamiento de John Stuart Mill, las críticas a éste mismo utilitarismo y sus respuestas; la ética aplicada, en especial la bioética, y dentro de ésta la defensa del derecho a una muerte digna; el análisis ético de los fundamentos del Derecho y de las normas concretas emanadas de un Derecho fundado en el Bienestar de los hombres y mujeres que dan sentido a éste; finalmente, y siempre, la aplicación de la Ética y de la Filosofía política a la comprensión de lo que ocurre en este convulso mundo actual.

Todo esto, y mucho más, está recogido en este volumen de más de 300 páginas que inaugura una nueva etapa de nuestra revista Τέλος.

No sólo el utilitarismo ha cambiado. También lo ha hecho el ámbito de los Estudios Utilitaristas, desde que Esperanza Guisán fundará la SIEU (1990) y la propia revista Τέλος (1992).

El tránsito hacia la era digital, debido fundamentalmente a la complicada situación económica de España, país de edición de Τέλος,

ha de transformarse, sin embargo, en una oportunidad para rejuvenecer, y si cabe reverdecer, nuestra revista.

La introducción del sistema abierto de edición on-line Open Journal System (OJS), resultado de un largo y complicado proceso de más de dos años de trabajo, esperamos, desde la redacción de Τέλος, que en primer lugar acorte los tiempos de edición y publicación de cada número, aumentando al mismo tiempo, mucho, la difusión de los trabajos publicados en Τέλος, principalmente por la facilidad de acceso a éstos, ya que Τέλος ha decidido, además, sumarse a las iniciativas consecuencia de la *Declaración de Berlín* (2003) sobre acceso abierto a la literatura científica, por lo que se publica sin período de embargo.

Así pues, este segundo volumen del Homenaje Internacional a Esperanza Guisán será el último número de Τέλος pensado para la edición convencional en papel, aunque seguirá estando presente en todos los repertorios y bases de datos en los que actualmente es indexada y volcada. El utilitarismo es dinámico y versátil; seguro que se adapta bien a la revolución digital.

Habrà algo que, sin embargo, esperamos que nunca cambie y que es la impronta radical que Esperanza Guisán ha imprimido a Τέλος: la profundidad y calidad de la dedicación a los Estudios Utilitaristas de los equipos de investigación que es recogida desde hace más de veinte años en Τέλος. Una investigación multidisciplinar del más alto nivel sobre cuanto preocupa e interesa a la sociedad contemporánea desde las coordenadas del utilitarismo clásico y del neo-utilitarismo.

Ésta y otras muchas claves de la mirada ética y política de Esperanza Guisán, esperamos que queden bien recogidas en este segundo volumen del Homenaje Internacional a nuestra querida amiga y maestra, Esperanza Guisán.

José Luis Tasset  
Raquel Díaz Seijas  
Universidad de A Coruña